
 STADT EMMERICH AM RHEIN 
D E R  B Ü R GE R ME I ST E R  

 
 
 

Niederschrift 

zur 17. Sitzung 
 des Integrationsrates 

am 27.09.2018 

um 18:00 Uhr im Europasaal 

 
 

T a g e s o r d n u n g 
 

I. Öffentlich 
 
 1     Begrüßung durch die Vorsitzende 
 
 2     Einwohnerfragestunde 
 
 3     Feststellung der Sitzungsniederschrift vom 15.02.2018 
 
 4     Genehmigung der Tagesordnung (Änderungen, Ergänzungen) 
 
 5     Vorstellung des neuen Fachbereichsleiters 7, Herr Markus 

Dahms 
 
 6     Präsentation des Projektes für muslimische Frauen in Emmerich 

am Rhein durch Herrn Carsten Otto, Mitarbeiter der AWO - Integ-
rationsagentur im Kreis Kleve (Anlage) 

 
 7     Bericht von Frau Keles über die Teilnahme am Firmenlauf 
 
 8     Nutzung des Logos "Emmerich verbindet" durch den Integrati-

onsrat 
 
 9     Frau Palluch präsentiert das Plakat/Banner des Integrationsrates 
 
 10     Frau Dag/Frau Keles berichten über die Teilnehmer, den Ablauf, 

das Programm und die Schichteinteilung zum Fest der Kulturen 
am 29.09.2018 

 
 11     Verschiedenes 
 
11.1     Kinderfest;  

hier: Mitteilung von Frau Palluch 
 
11.2     Nachbereitung "Fest der Kulturen";  

hier: Mitteilung von Mitglied Schaffeld 
 
 12     Mitteilungen und Anfragen 
 
 13     Einwohnerfragestunde 
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Anwesend sind: 

Vorsitzende 

Frau Seyran Dag ab 18:25 Uhr 

Die Mitglieder 

Herr Hasan Akbas  
Herr Sirri Erzi  
Frau Nerman Keles  
Frau Irmgard Kulka  
Herr Manfred Mölder  
Frau Sabina Palluch  
Frau Andrea Schaffeld  
Herr Joachim Sigmund  
Herr Werner Stevens  
  

von der Verwaltung 

Herr Peter Hinze Bürgermeister 
Herr Arnfried Barfuß  
Herr Markus Dahms  
Frau Elisabeth Meyer  
Herr Luis Berndsen Schriftführer 
 
 
Entschuldigt fehlen: 

Die Mitglieder 

Herr Büllent Arslan  
Herr Botho Brouwer  
Herr Christian van der Linden  
Herr Haydar Yücel  
 
 
Die stellvertretende Vorsitzende Frau Palluch eröffnet die Sitzung um 18.00 Uhr.  
 
Die stellvertretende Vorsitzende stellt fest, dass die Tagesordnung rechtzeitig zugegangen 
ist.  
 

I. Öffentlich 
 
1. Begrüßung durch die Vorsitzende 
  

Frau Palluch übernimmt heute den Vorsitz, da Frau Dag sich verspätet. Sie be-
grüßt die anwesenden Damen und Herren des Integrationsrates, die Vertreter der 
Verwaltung sowie die anwesenden Einwohner. 
  

 
2. Einwohnerfragestunde 
  

Es gab unter den Anwesenden keine Fragen 
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3. Feststellung der Sitzungsniederschrift vom 15.02.2018 
  

Gegen die, gemäß § 23 Abs. 4 der Geschäftsordnung für den Rat und die Aus-
schüsse zur Feststellung, vorgelegte Niederschrift werden Einwände nicht erho-
ben. Sie wird von der stellvertretenden Vorsitzenden und dem Schriftführer unter-
zeichnet.  
  

 
4. Genehmigung der Tagesordnung (Änderungen, Ergänzungen) 
  

Die Tagesordnung wird wie vorliegend genehmigt. 
 
  

5. Vorstellung des neuen Fachbereichsleiters 7, Herr Markus Dahms 
  

Herr Dahms stellt sich kurz vor. Er führt an, das Integration für ihn ein wichtiges 
Thema ist und freut sich auf gute Zusammenarbeit. 
  

 
6. Präsentation des Projektes für muslimische Frauen in Emmerich am Rhein 

durch Herrn Carsten Otto, Mitarbeiter der AWO - Integrationsagentur im 
Kreis Kleve (Anlage) 

  
Herr Otto stellt sich vor. Er erklärt, dass er von der Integrationsagentur des Krei-
ses Kleve komme. Er berichtet, seine Organisation hätte vor, strukturelle Defizite 
in der Integration abzubauen. Dafür sollen verschiedene Projekte entwickelt wer-
den. Die Programme sind Landesgefördert. Herr Otto erklärt, dass die einzelnen 
Mitarbeiter der Integrationsagentur kleinen Sozialräumen zugeordnet seien, er 
selbst sei ausschließlich für Emmerich am Rhein zuständig. Er erklärt den Anwe-
senden, die Integrationsagentur habe die Idee, ein Programm für muslimische 
Frauen zu entwickeln. Dabei ginge es darum, den muslimischen Frauen zu zei-
gen, was Ihnen in Emmerich am Rhein überhaupt möglich sei. Beispielsweise 
fand der erste Termin in einer Volksbankfiliale statt. Dort wurde den Frauen er-
klärt, mit welchen Anliegen sie sich überhaupt an eine Bank wenden könnten. Als 
nächstes ist geplant, sich eine Polizeidienststelle, die Stadtverwaltung oder einen 
Ticketautomaten der deutschen Bahn anzuschauen und diese den muslimischen 
Frauen zu erklären. So soll bewirkt werden, dass die Frauen Hemmnisse abbau-
en und sich frei in Emmerich am Rhein bewegen können.  
Frau Kulka macht den Vorschlag, auch die Stadtbücherei zu besuchen. Dort gäbe 
es viele Kinderbücher welche von Interesse sein könnten, da viele der muslimi-
schen Frauen auch Kinder haben. Herr Otto fügt noch hinzu, dass in diesem 
Rahmen auch eine Vorlesepatenschaft denkbar wäre.  
Frau Schaffeld schlägt vor, sich noch einmal zusammen zu setzen, um das gene-
relle Gesamtbild der Stadt Emmerich am Rhein zu betrachten und zu schauen, 
wie das Programm eingefügt werden soll. Herr Otto ist bereit, zu einem weiteren 
Termin zu erscheinen, um noch einmal die generellen Abläufe zu klären. 
  

 
7. Bericht von Frau Keles über die Teilnahme am Firmenlauf 
  

Frau Keles berichtet, dass es insgesamt 14 Anmeldungen gab. Aufgrund des 
Ramadans, der unglücklicherweise zur Zeit des Firmenlaufes war, kam es zu 5 
Absagen, so dass 9 Personen zum Firmenlauf antraten. Herr Brouwer hatte für 
den Firmenlauf T-Shirts bedrucken lassen. Diese wurden begeistert von den Läu-
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fern angenommen. 
Frau Keles schlägt vor, auch im nächsten Jahr wieder am Firmenlauf teilzuneh-
men. Herr Sigmund fragt, ob die Anmeldegebühren der Teilnehmer durch das 
Budget des Integrationsrates getragen wurden. Dies wird bestätigt und eine Ab-
stimmung über die Übernahme der Kosten für das nächste Jahr erfolgte. Die 
Mehrheit ist für die Kostenübernahme der Teilnehmer.  
Es wird entschieden, die T-Shirts auch am Samstag, den 29.09.2018 beim Fest 
der Kulturen zu tragen.   
 
  

8. Nutzung des Logos "Emmerich verbindet" durch den Integrationsrat 
  

Das Logo „Emmerich verbindet“ wurde durch Herrn Mark Krause entworfen. Frau 
Palluch bittet um eine schriftliche Bestätigung des Herrn Krause für die Nutzung 
des Logos durch den Integrationsrat.  
  

 
9. Frau Palluch präsentiert das Plakat/Banner des Integrationsrates 
  

Frau Palluch erklärt, dass es sich hierbei weder um ein Banner, noch um ein Pla-
kat handele. Sie hat sich für einen Tischläufer entschieden, da dieser einfacher 
zu benutzen sei. Ein Banner oder ein Plakat müsse bei einer Benutzung außer-
halb von Gebäuden immer gesichert werden. Der Tischläufer wäre viel leichter 
und einfacher zu transportieren.  
Die Anwesenden sind von der Idee begeistert. Frau Palluch erklärt, der Tischläu-
fer wäre bei Vista Print gefertigt worden und dies hätte 100 € gekostet. Dieser soll 
auch schon am Samstag, 29.09.2018 beim Fest der Kulturen verwendet werden. 
  

 
10. Frau Dag/Frau Keles berichten über die Teilnehmer, den Ablauf, das Pro-

gramm und die Schichteinteilung zum Fest der Kulturen am 29.09.2018 
  

Frau Dag erklärt, dass von 11:00 Uhr – 17:00 Uhr immer jemand vom Integrati-
onsrat vor Ort sein muss. 
Es wird erklärt, dass das Ordnungsamt eine Liste mit den Handy Nummern der 
Integrationsratsmitglieder erhält.  
 
Frau Keles berichtet über den Ablauf der Veranstaltung. Die Veranstaltung findet 
in der Zeit von 11:00 – 17:00 Uhr statt. Gegen 12:00 soll die Band „Catch 22“ 
auftreten. Gegen 13:30 Uhr treten „Die Derwische“ auf. Zwischen den Bands soll 
es verschiedene Auftritte der dort anwesenden Vereine geben.  
Frau Palluch wird zwischen 13:00 und 16:00 Uhr zusammen mit ihrer Tochter die 
Kinder schminken und Glitzertattoos anbieten.  
 
Der Bürgermeister Herr Hinze schlägt vor, der Integrationsrat könnte sich noch 
einmal an die Presse wenden, um kurzfristig nochmal auf die Veranstaltung auf-
merksam zu machen. Zusätzlich schlägt Herr Sigmund vor, die Stadt Emmerich 
könnte auf ihrer Internetseite noch einmal auf die Veranstaltung aufmerksam ma-
chen. Herr Hinze ist einverstanden und klärt dies mit dem Verantwortlichen ab. 
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11. Verschiedenes 
   
 
11.1. Kinderfest;  

hier: Mitteilung von Frau Palluch 
  

Frau Palluch schlägt vor, im nächsten Jahr ein Fest für Kinder zu veranstalten. 
Dafür könnte sie einen Sponsor für eine Hüpfburg und einen Sponsor für Süßig-
keiten organisieren. Allerdings müsste laut Frau Palluch noch mehr organisiert 
werden. Dafür würde das Budget allerdings nicht reichen. Frau Dag führt an, dass 
die Planung in diesem Jahr schon schwierig war und das Budget auf jeden Fall 
erhöht werden soll. Frau Schaffeld wirft ein, man solle erst abwarten, auf wie viel 
Interesse das Fest der Kulturen am 29.09.2018 stößt und ob dies ein Erfolg wird. 
Danach könne man sich zusammensetzen und für weitere Veranstaltungen pla-
nen und über ein höheres Budget diskutieren.  
Herr Hinze schlägt vor, der Integrationsrat könne sich mit anderen Institutionen 
zusammentun, um weitere Projekte zu Planen. Für ein Kinderfest könnte zum 
Beispiel der Kinderschutzbund sowie ProKids involviert werden. So bestünde 
vielleicht auch die Möglichkeit, die Kosten für diese Veranstaltung zu teilen.  
Frau Keles führte als Problem an, dass für eine Veranstaltung für Kinder gesi-
chert sein muss, dass ständig eine Aufsichtsperson anwesend ist. Herr Akbas 
wirft ein, auch ein Ersthelfer müsse immer vor Ort sein. Es wurde sich darauf ge-
einigt, eine Kinderveranstaltung in einer kleinen Gruppe zu planen und dies bei 
der nächsten Sitzung zu erörtern. 
  

 
11.2. Nachbereitung "Fest der Kulturen";  

hier: Mitteilung von Mitglied Schaffeld 
  

Frau Schaffeld schlägt vor, sich am 24.10.2018 um 18:00 Uhr zu treffen, die Ver-
anstaltung „Fest der Kulturen“ auszuwerten und auf dieser Grundlage weitere 
Feste zu planen. Dazu haben sich bereit erklärt: 
 
Frau Schaffeld 
Frau Keles 
Herr Akbas 
Frau Palluch 
Herr Langer 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
Für dieses Treffen wurde der Raum R. 114 reserviert. 
  

 
12. Mitteilungen und Anfragen 
  

Mitteilungen und Anfragen liegen nicht vor. 
 

 
13. Einwohnerfragestunde 
  

Anfragen seitens der Einwohner liegen nicht vor. 
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Als Anlage zur Niederschrift ist die Broschüre der Integrationsagenturen beigelegt. 
 
Die stellvertretende Vorsitzende bedankt sich bei den Anwesenden und schließt die Sitzung 
um 19.05 Uhr, nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorliegen. 
 
 
 
 
46446 Emmerich am Rhein, den 22. Oktober 2018 
 
 
 
Seyran Dag 
Vorsitzender 
 
  
 
 
Luis Berndsen 
Schriftführer 
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